

Presentación

Nuestra sociedad, como cualquier otra, procura que la mayoría de sus integrantes vivan en las mejores condiciones de bienestar, razón por la que el Estado –a través del gobierno– traza objetivos con la finalidad de superar los obstáculos y problemas que afectan o dificultan alcanzar tales propósitos.

Cuando estas situaciones adversas tienen repercusión nacional vislumbrándose que puedan colocar en jaque a la gobernabilidad, los intereses nacionales y la propia continuidad del Estado-Nación, deben ser considerados como problemas de seguridad nacional. Este es un trabajo en el que participan los componentes del Sistema de Defensa Nacional, bajo la dirección del propio Presidente de la República y al que no debe sustraerse el resto de ciudadanos.

Con la intención de poner en relieve que la Seguridad Nacional debe ser atendida preventiva y sistemáticamente, en esta edición presentamos algunos de los aspectos de su multidimensionalidad que deben llamar la atención de nuestra sociedad. Iniciamos con el artículo formulado por Giovani Zeballos y Fiorella Jara en el que se resalta la importancia del ejercicio del liderazgo político para estabilizar socialmente y económicamente al país, teniendo en cuenta que los políticos de nuestro país ahora disponen de mejores herramientas y referentes teóricos que en tiempos pasados.

También contamos con la participación de Luis Yrivarren quien realiza un análisis del libro “Crítica de la razón digital” escrito por Ulrich Hemel destacando la importancia de la ética digital, la conceptualización del hombre, el rol de la cultura, y las mega tendencias en beneficio del bienestar individual y colectivo que promueve la seguridad nacional con enfoque multidimensional.

“El Desarrollo Infantil Temprano y la Multidimensionalidad de la Seguridad Nacional” es abordado por Silvia Morán y Mary An Tito señalando que este planteamiento se viene desarrollando con la participación de los diferentes sectores de la administración pública en los tres niveles de gobierno, teniendo en cuenta que un ambiente seguro y estable es esencial para el desarrollo infantil adecuado. Precisan, acertadamente, que los niños que crecen en situaciones de inseguridad, violencia, pobreza o falta de acceso a servicios básicos tienen un mayor riesgo de sufrir daños en su desarrollo con consecuencias negativas en su salud física y mental a largo plazo.

Las experiencias y evidencias generadas a nivel global de los esfuerzos de gestión prospectiva, correctiva y reactiva del riesgo de desastres –desde hace ya varios años– ha permitido entender que se debe integrar los enfoques de multipeligros y riesgo multipeligros. Así lo expone Sergio Álvarez en el artículo “Los multipeligros y el riesgo sistémico de las emergencias y desastres en la Multidimensionalidad de la Seguridad Nacional” dando a conocer el marco conceptual de estos enfoques para su adecuado manejo por los sistemas nacionales en el marco de la seguridad nacional, destacando que el Sistema Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres deberá obligatoriamente incorporar estos enfoques si busca cumplir con los objetivos de desarrollo sostenible.

Finalmente, contamos con la participación de Manolo Eduardo, quien en el artículo titulado “Crisis globales emergentes y su impacto en la Seguridad Nacional” indica que los Estados están convocados a realizar cambios estructurales que permitan que la población cubra sus necesidades y, al mismo tiempo, se pueda asegurar el bienestar de las siguientes generaciones. En este sentido, menciona que –en el Perú– los planes y políticas desarrolladas requieren de estrategias diseñadas con alta calidad para que resulten viables y sostenibles, y así puedan enfrentar a las principales amenazas, particularmente aquellas de alcance global.

Los artículos que se publican en este número de CUADERNOS DE TRABAJO son una muestra de la complejidad de las necesidades que tiene la Seguridad Nacional, y confirman lo imperativo que es comprender que su estudio, análisis y propuestas de solución sean gestionados en concordancia con la amplitud de su problemática. No se trata de un asunto exclusivo de las Fuerzas Armadas, ni del Ministerio de Defensa, es un tema de alcance nacional que involucra a todos los sectores y niveles de gobierno. Mientras que se piense o actúe diferente, el camino hacia el desarrollo sostenible se verá aletargado y –por tanto– lejano, en perjuicio de las futuras generaciones.

Fernando Elías Zegarra López
Editor

